

"Chaque fois que l'humanité devrait franchir un seuil, Lucifer et Ahriman sont à la porte."

Photos. : Mtchiel Wijnbergh

## **Entretien avec Bernard Lievegoed / Par Ramon Brüll**

**Mythe Lievegoed** : Pendant des décennies, il a été président de la Société anthroposophique des Pays-Bas, médecin, psychologue, pédagogue curatif, fondateur de l'Institut pour le développement organisationnel (NPI), qui conseille et accompagne les entreprises de toutes sortes dans leur développement. Lievegoed est l'auteur de nombreux livres, compte parmi ses amis un certain nombre de personnalités économiques de premier plan et a joué un rôle central dans la construction de plusieurs institutions anthroposophiques. Une figure fondatrice qui n'a jamais hésité à représenter des pensées inconfortables et obstinées, qui a non seulement gagné en compréhension mais aussi en incompréhension, et qui a eu beaucoup de succès avec les fondations du NPI, le foyer curatif "Zonnehuis", la Vrije Hogeschool et autres institutions. Ramon Brüll s'est entretenu avec le professeur âgé de 85 ans à Zeist/Pays-Bas.

***Monsieur Lievegoed, de quoi vous occupez-vous en ce moment ?***

La question de savoir comment surmonter la ségrégation raciale me préoccupe, car c'est ce qui est à l'ordre du jour. Le temps de la séparation est terminé, ce n'était pas prévu, mais c'est l'œuvre de Lucifer. Les races auraient du être des étapes de passage, des phases de développement, qui ne se courent pas les unes à côté des autres, mais les unes après les autres. Représentez-vous cela avec l'être humain individuel : quand il arrive ici, ce n'est pas un trentenaire, un jeune homme de vingt ans, un jeune homme et un enfant qui le poursuivent, mais il a traversé toutes ces phases et les a amenés derrière soi.

Ce point de vue a évidemment suscité des réactions de colère lorsque l'on interprète la race noire comme étant comparable à celle de l'enfance. Mais alors on oublie que l'humain est complètement humain dans chaque phase de son développement et que la caractérisation d'un bébé, par exemple, n'est pas une dévaluation. Le bébé a encore tout son potentiel de développement.

Historiquement on peut voir que dans l'ancienne Atlantide d'abord ont été créés les humains-taureaux, puis l'humain rythmique moyen, ce sont les races primitives-noires, ensuite, plus à l'ouest, les Toltèques, ce sont les humains-aigles. Ce n'est qu'ensuite que les quatre animaux ont été unifiés dans le turanien originel, qui réunit tous les aspects précédents en soi, les quatre animaux. Le je de l'humain y apparaît, et Ahriman essaie immédiatement de le rendre égoïste - ce qu'il réussit à faire. Ces phases devaient donc se succéder, mais elles seront fixées par Lucifer. Mais il y a encore une deuxième différenciation, maintenant dans l'évolution spirituelle de l'Atlante, après les oracles planétaires qui continuent plus tard dans les

mystères planétaires de l'antiquité. Par conséquent, même dans la période post-atlantique, il y avait encore le courant saturnien, le courant de Jupiter et le courant de Mercure, etc. Ils se tiennent les uns à côté des autres et se combattent même les uns les autres.

***Vous parlez des esprits du mal, de Lucifer qui tire les humains vers en haut et les fixe là, et d'Ahriman qui lie l'humain à la matière. Comment l'évolution aurait-elle pu se dérouler si ces puissances n'étaient pas intervenues et que pouvons-nous faire pour surmonter les divisions ?***

Les races auraient dû être des stades que l'humanité traverse pour passer à la phase suivante, tout comme le tout-petit enfant se développe en un jeune et ainsi de suite. Nous devons, bien sûr, d'abord accepter qu'il y ait des races différentes. On ne résout pas le problème en disant que les races n'existent pas, comme c'est à la mode aux Pays-Bas en ce moment. Quand on dit le mot race, on est aussitôt raciste. C'est absurde, bien sûr. On le rencontre dans la rue.

Il y a des gens qui disent que la ségrégation raciale peut être surmontée par des mariages mixtes. Mais par cela, apparaît naturellement un mélange des races, pas un dépassement. Mais quiconque mène une vie spirituelle dans cette vie naîtra dans la prochaine incarnation sans caractéristiques raciales. Ainsi, un groupe de personnes se formera progressivement qui spiritualisera et surmontera la ségrégation raciale. D'autre part, les anciennes races tomberont toujours plus dans la décadence. Il en résulte une nouvelle et grande séparation, qui a lieu dans la phase de développement/évolution de Jupiter.

***Je peux le comprendre dans la mesure où l'activité spirituelle actuelle a des conséquences sur le développement spirituel dans une prochaine incarnation. Mais la base corporelle ?***

Cela va s'étendre lentement. Le je de l'humain exprimera de plus en plus ce développement, même dans le corporel. La fixation luciférienne sur les caractéristiques de la race sera ainsi surmontée.

***La remarque selon laquelle il n'y aurait pas de races serait vraie dans un avenir lointain avec cela.***

C'est exactement la même chose, du moins pour un très, très long avenir. Les humains ont pour cela un sentiment que la séparation n'est plus cohérente. C'est disposer en un quelque endroit dans le monde spirituel, prédisposé dans le monde de l'éther/éthérique. Avec l'esclavage nous avons cela quand même aussi ! Jusqu'en 1850 l'esclavage n'était pas un problème, il avait toujours existé.

En réalité, bien sûr, c'était déjà un problème ! Le fait que ce problème soit devenu un problème conscient est un signe que la situation spirituelle avait changé. Un malaise est apparu. C'est le signe qu'un nouveau développement s'amorce.

***Pouvons-nous passer des races aux peuples ? Vous écrivez dans la nouvelle version de votre livre sur les courants des mystères que la différenciation a lieu et que chaque peuple veut former son propre état. Mais la CE tend à montrer la formation***

## ***d'un super-État.***

La CE peut être comparé à un phénomène comme "La cabane de l'oncle Tom". Il est évident que l'on ne tient plus pour acquis une chose ancienne. Une nouvelle phase de développement est à l'horizon. La communauté des peuples veut franchir un seuil et trouve seulement son chemin dans l'économie. Chaque fois qu'un seuil doit être franchi, Lucifer et Ahriman s'assoient à gauche et à droite de la porte et essaient d'en tirer un/de vous tirer sur le côté. Le développement de l'humanité est poussé/contraint dans le politique. Cela a conduit, par exemple, à la guerre civile américaine. Cela aurait pu se passer différemment !...

***Et vous pensez que la CE, c'est la vie économique dans laquelle l'humanité sera contrainte de vivre ?***

Derrière cela se cache la volonté de parvenir à une unité européenne, à une compréhension. C'est un symptôme de la tendance à l'intégration, au dépassement des différences entre les peuples, les races et les groupes humains.

***Bien que la CE prenne des formes menaçantes !***

La libération des Nègres a également pris des formes menaçantes (et n'est toujours pas terminée). La guerre civile américaine entre le Nord et le Sud n'aurait pas été nécessaire, mais Lucifer et Ahriman profitent de cette situation. Lucifer essaie d'empêcher l'évolution, Ahriman essaie de l'imposer sous une forme matérielle. Dans la CE, cela se voit dans le grand capital, le grand château de l'Ahriman, qui sent immédiatement de nouveaux profits.

**Jeanne d'Arc**

***Avez-vous une image à laquelle cela peut mener ? Nous avançons vite vers la fin du siècle !***

Je ne pense pas que nous devions résoudre tous les problèmes d'ici la fin du siècle. Il est important que le processus devienne conscient et se mette en marche. C'est comme la puberté. Elle commence aussi lentement, puis vient une phase critique et après quelques années on pense que la personne concernée l'a laissée derrière elle. Mais même là, il y a des gens qui n'y arriveront jamais. Il y a toujours une tendance à s'accrocher à l'ancien ou à simplement vivre le renouveau physiquement et matériellement, repoussant ainsi le développement spirituel actuel à l'arrière-plan. Mais nous devons lutter pour le développement spirituel de l'Europe, cela prendra bientôt plusieurs siècles. Mais cela ne veut pas dire qu'après 20 ou 30 ans, nous n'aurons pas une forme extérieure qui exprime une union des nations. Mais les nations ne voudront pas renoncer si rapidement à leur destin en tant que nation.

***En Europe de l'Est en particulier, nous constatons que ce ne sont plus les hommes politiques, mais les représentants de la vie de l'esprit qui arrivent au sommet des États : De Maizière est musicien, Havel écrivain. En Bulgarie, le Président est un philosophe, en Roumanie, certains des principaux ministres. C'est la même chose dans les États baltes. L'accent mis sur les nationalités devient-il alors moins***

**important ?**

Ils décrivent une évolution très réjouissante. Cela signifie, cependant, que l'on peut avoir l'illusion qu'un dépassement des opposés réussit du premier coup. Les contre-forces sont très grandes ! La contre-image de ce qui est à venir a été créée par Wilson en 1918/1919. Pourquoi Steiner a-t-il été si féroce avec les plans de Wilson ? - Parce qu'il y aurait eu la possibilité de dissoudre la monarchie du Danube sans la formation de nouveaux Etats-nations. Rudolf Steiner était très en colère à ce sujet. Les 14 points de Wilson signifiaient non seulement une occasion manquée, mais aussi une rechute pour des siècles. Et maintenant, nous avons une autre chance. Et je pense, travaillons tous ensemble pour que cette opportunité ne soit pas balayée de la table à nouveau.

Je vois également l'évolution de la situation en Russie sous cet angle, bien qu'un coup d'État des militaires soit toujours imminent. Ce serait une terrible rechute.

***Les formes que la CE a déjà adoptées aujourd'hui sont déjà une rechute pour mes conceptions.***

Les États-Unis d'Europe deviendront un bloc de pouvoir, un super-État. Si nous étions tous des initiés, nous verrions Ahriman et Lucifer essayer de nous dissuader du chemin spirituel. Par les dégâts et la honte, nous nous laissons mieux enseigner, et quand nous allons en zigzag ! le développement se fait en rapides et en congestions. Elle a son rythme. A intervalles réguliers, il y a des crises et d'énormes rapides. Et puis il y a de longues périodes où rien ne semble changer, où il y a consolidation. Ils préparent une nouvelle étape. C'est comme un être humain, où l'évolution vers une nouvelle phase de la vie s'accompagne aussi de crises.

***Quand les structures du pouvoir se sont effondrées l'automne dernier, je me suis demandé ce que cela signifiait.***

Elles étaient absolument évidées de l'intérieur !

***Nous sommes d'accord là-dessus ! Mais pourquoi c'est arrivé si soudainement ? Était-ce l'esprit de l'époque ?***

Une dernière fois, où l'esprit de l'époque intervenait encore directement dans l'histoire, c'était par Jeanne d'Arc. Le Zeitgeist Michael s'est servi d'une seule personne. Ça ne peut pas arriver aujourd'hui. Mais si nous sommes dans la vie avec des pouvoirs et un enthousiasme débordants, Michael peut devenir efficace grâce à ce surplus, grâce à cela encore plus. Nous devons commencer par nous-mêmes. Michael attend. Mais dès qu'on prend courage et qu'on commence quelque chose, il aide.

***Le début, l'action, doit bien sûr être au bon moment.***

C'est un point important. Certaines personnes attendent l'occasion, puis veulent aussitôt tout et tout de suite. Aussi des anthroposophes. C'est parce qu'ils pensent trop peu en évolution.

***Cela nous amène à une question importante : la différence entre le travail de l'institut de conseil NPI, spécialisé dans le développement organisationnel, et la tri-articulation comme impulsion pour une nouvelle structure sociale. Ces deux éléments se complètent-ils ou se contredisent-ils ?***

Cela peut se résumer en quelques mots : dès que l'esprit s'exprime dans l'espace, il apparaît sous une forme tri-articulée, il apparaît comme un reflet de la Trinité/triple unité. Si on parle de tri-articulation, alors on parle de questions de forme. Quelque chose de différent sont les questions de développement/d'évolution, qui se montrent comme quadripartite . Alors on a à s'occuper des évolution de Saturne, du Soleil, de la Lune, de la Terre, avec les quatre forces de l'éther, etc. Dans le NPI, nous travaillons fortement avec ce quadrilatéralisme. Ce n'est pas une de nos inventions, mais a à faire avec la réalité. Lorsque nous avons fondé la NPI en 1954, j'ai toujours voulu de nouveau en sortir avec trois. Mais peu importe comment je cherchais, j'en arrivais toujours à quatre. Jusqu'à ce qu'il tombe comme une écaille de mes yeux et que je réalise que nous travaillons avec le développement, et que le chemin du développement est le chemin de Saturne à la terre en passant par le soleil et la lune. C'est l'archétype du développement/de l'évolution et, par conséquent, on a toujours à faire avec quatre phases lorsqu'on traite de questions de développement.

Si l'on prend les deux ensemble, alors à la fin du développement, l'objectif sous la forme d'un trinité se présente comme un modèle merveilleux, tandis que la manière dont il y va une quadricité. Et ce sont deux choses entièrement différentes. Si quelqu'un se trouve au troisième niveau d'une échelle, je peux l'aider à monter au quatrième niveau. Si je lui décrit comment c'est tout en haut au 21<sup>e</sup> niveau. Alors il est seulement malheureux.

Sais-tu que le mot développement organisationnel a été introduit par nous en Europe ? C'est le travail du NPI. Aujourd'hui, dans toutes les universités on a une chaire de développement organisationnel. Mon livre sur le développement organisationnel a été un best-seller aux Pays-Bas, que chaque entrepreneur avait sur son bureau.

***C'était un tel succès ?***

Il y a eu dix, douze nouvelles éditions en peu de temps. Tout comme les "crises de la vie des chances de la vie. Rien qu'en Hollande, il y en a déjà une quinzième édition. Il existe également des traductions en danois, suédois, allemand, français et anglais. Italien, même portugais et espagnol. Ça se passe presque tout seul. Ce n'est pas que j'en ai beaucoup, ce n'est pas de ça qu'il s'agit. Ce sont des idées sociales qui ont trouvé leur place dans le monde. Les recettes sont versées au fonds de soutien aux étudiants de la Vrije Hogeschool.

Ils comprennent la voie du développement comme une formation de compétences sociales, tandis que la tri-articulation est une sorte de principe de forme. Avez-vous peur de définir trop de développement/évolution avec un objectif final ?

Il peut être un leitmotiv pour la fin d'un développement, qui ne fixe pas, mais donne une orientation. Le leitmotiv accompagne l'ensemble du développement.

***La personne conseillée par le NPI n'aurait-il pas la permission de savoir quel est l'objectif ?***

Ce n'est pas tu ; nous essayons de poser des questions et alors répondre aux questions. L'un d'eux a peut-être créé une entreprise, il s'est effondré à cause de la croissance rapide et cherche de l'aide. L'idéal dit en mots : " alors vous devez tri-articuler ! – avec cela il ne peut naturellement rien commencer ". Savez-vous ce que c'est ? C'est du sectarisme. Ce n'est pas le tour de l'idéal. Il ne peut rien en faire, mais il a besoin d'une aide concrète pour passer à l'étape suivante. Je ne peux pas m'attendre de quelq'un de 21 ans des choses qu'on a peut être appris avec 60.

***Je comprends ce que vous voulez dire, mais je suis d'une autre opinion. Dans votre livre " Vers le XXIe siècle ", vous écrivez que résoudre la question des salaires est une tâche pour la prochaine époque culturelle. Pourquoi ne le ferions-nous pas aujourd'hui alors que nous avons réalisé que le travail humain n'est pas ou ne devrait pas être une marchandise ?***

Bien sûr, nous pouvons commencer, mais nous ne pourrions pas encore résoudre la question. Cela demande beaucoup d'expérience et d'expérimentation. Je suis donc reconnaissant à tous ceux qui ont développé des modèles de pensée pour une forme de société tri-articulée. Toutefois, cela ne justifie pas à critiquer tous ceux qui n'ont jusqu'à présent pas avancé à faire comme premiers pas.

***Dans " Vers le XXIe siècle ", vous décrivez de manière très impressionnante le " chemin de la communauté de responsabilité " : d'abord faire (par intuition), puis réfléchir et voir ce qu'il en est advenu. C'est exactement ce chemin moderne auquel je pense : si nous ne voulons pas avoir de rapports de salaires, alors nous ne les mettrons même pas en place au départ. Pas pro forma non plus. Ce n'est pas une question de facultés sociales, mais une question des formes sociales.***

Le mot facultés vous dérange ? On peut essayer de voir si les humains sont aussi loin, s'ils ont la force de résoudre tous les problèmes qui surgissent lorsque on fait de telles expériences. On ne peut former aucune île tri-articulée dans une société qui n'est pas tri-articulée. On peut développer la compréhension et peut-être essayer des approches pour tenter des solutions. Elles devraient aussi être essayées pour qu'on puisse recueillir/collectionner des expériences.

***Mais on peut avoir une longueur d'avance sur l'évolution !***

*Le premier Goetheanum de Dornach (à gauche), une construction à double dôme de Hatz, devait reprendre l'impulsion de construction des églises construites en bois. En dessous le deuxième Goetheanum, qui après l'incendie du premier en 1923 est son "mémorial" (Lievegoed) en béton.*

Quand un enfant ne peut pas encore faire certaines choses, on ne peut pas le prendre mal. Mais il faut attendre qu'il soit un peu plus âgé et qu'il ait peut-être connu des déceptions. Jusqu'à ce qu'il en soit capable et qu'il ne souhaite pas seulement pouvoir faire quelque chose. J'ai aussi le plus grand respect pour les enseignants qui doivent travailler d'une leçon à l'autre et qui, par conséquent, n'en

viennent pas à penser à la génération de leurs revenus. Cela vient peut être une fois plus tard. Pour l'instant, ils veulent simplement leur salaire.

*La tâche de l'école Waldorf n'est pas seulement la pédagogie, mais aussi la vie libre de l'esprit. Cela signifie l'auto-administration, là les rapports de salaires ne vont pas...*

Tu parles comme un pasteur ! Bien sûr, c'est le travail de chacun de tout faire aussi bien que possible. Et s'il ne le peut pas encore ? - Alors il fait une chose d'abord, puis l'autre.

Je n'ai aucun problème avec ça. Toutefois, si l'enseignante ou l'enseignant est employé par un conseil scolaire et travaille selon les instructions, il n'a pas la permission de balayer la structure administrative collégiale. C'est un mensonge.

C'est faux, mais ce n'est pas encore un mensonge. C'est peut-être un premier petit pas sur le chemin d'un long développement. C'est déjà quelque chose de positif quand ils ont remarqué, quand ils ont remarqué que la question de la forme d'organisation est encore en suspens. Mon approche est d'aider le professeur à faire face à la préparation de sa leçon. Et lorsqu'il aura fini et qu'il pourra prendre une pause, il voudra peut-être réfléchir à l'étape suivante et s'attaquer à la forme organisationnelle de son école. Il ne faut cependant pas faire de cette forme extérieure la référence pour tout ce qui est bon ou mauvais. Il en résulte un sentiment d'infériorité chez les personnes concernées.

La tri-articulation s'est occupée de manière intensive sur la situation idéale à la fin d'un développement. Elle ne s'est cependant pas préoccupée des lois du chemin jusque là. Il lui manque la faculté de communiquer quels pas devraient être fait, quelle devrait être le premier pas, quel devrait être le prochain pas. Au lieu de cela, les tri-articulateurs veulent aussitôt appliquer l'état final. C'est un viol.

Lorsqu'on s'attaque vraiment aux problèmes, il faut beaucoup plus faire attention au développement. Ensuite, il devient clair qu'on peut avoir un idéal, qu'on peut travailler dessus pendant 20 ou 30 ans, pour s'apercevoir qu'il ne s'agissait que d'exercices des doigts. Il faut beaucoup d'instinct sûr pour arriver à la justice - et une grande discipline intérieure.

Jusqu'à présent, j'ai à peine eu l'occasion de parler avec les humains du travail de tri-articulation. Ils avaient la sensation que je serais un traître à la tri-articulation. Je l'ai accepté, mais j'aimerais beaucoup parvenir à un accord sur ce point : cependant, si possible, non pas au niveau banal, mais au niveau de l'École de Science de l'esprit.

***Une des différences de façon de voir réside, par exemple, dans la remarque que la tri-articulation est quelque chose pour plus tard, pour la sixième époque de culture. Alors je dis, pour l'amour de Dieu, laissez nous faire quand même quelque chose aujourd'hui et demain aussi déjà quelque chose.***

Si nous ne préparons pas le terrain maintenant, le semis ne pourra pas se développer non plus. Alors il ne portera pas de fruit dans la sixième époque culturelle. C'est de ça que je parle.

***D'accord, mais commençons déjà aujourd'hui.***

Toute ma vie durant, je n'ai rien fait d'autre que crier qu'il faut commencer !

## **Rose-Croix**

***Il y a encore beaucoup à dire. Mais les positions sont désormais claires et il est certainement bon qu'elles aient pu une fois pu être exprimées aussi clairement.***

La question de la forme et du développement s'exprime aussi dans le thème de la Société anthroposophique sur laquelle nous voulions encore parler.

***Les motifs dans votre travail sont le développement et les seuils : L'humain au seuil. Le monde au seuil. Anthroposophie au seuil. Pouvons-nous encore travailler avec l'anthroposophie comme il y a soixante-dix ans, ou un monde changé a-t-il aussi besoin d'une anthroposophie changée ?***

Vous abordez la question centrale à laquelle j'ai affaire. La forme de la Société anthroposophique, telle que Rudolf Steiner l'a développée lors du Congrès de Noël 1923, se trouve dans l'image d'un temple avec un parvis. Chacun peut venir à l'avant-cour, écouter, voir ce qu'il y a, il peut rester, mais il est aussi libre de repartir. L'adhésion à la Société anthroposophique devrait être comme entrer dans un parvis du temple : elle n'engage rien. Tant qu'il y a de l'intérêt, l'adhésion a droit, si l'intérêt expire, il est malhonnête de rester. C'est le premier niveau exotérique. Ensuite, cependant, il y a le moment où vous réalisez que ce n'est pas assez, vous voulez faire un pas de plus. En d'autres termes, on s'engage à prendre une décision libre sur le seuil du temple, de la cathédrale ou autre. C'est le niveau ésotérique, où les choses deviennent essentielles, vont bien au-delà de l'intérêt ou de l'étude, et où l'on assume des obligations. C'est l'adhésion à l'Ecole de Science de l'esprit.

Le Dr Steiner a donné un cours pour jeunes médecins immédiatement après la conférence de Noël. Dans les premiers jours, il parle des substances, des plantes et des métaux, etc. Et puis vient le moment où le Dr Steiner fait un tournant : "Vous esprits guérisseurs, vous vous liez à la bénédiction sulfur du parfum de l'éther... ? Une méditation incroyable, déjà par l'utilisation des mots. Soudain, il parle une autre langue. Là vous vivez/faites l'expérience de l'autre niveau, celui de la Freie Hochschule. La première phase a été la phase exotérique, cela peut être l'étude de l'anthroposophie dans son ensemble. La deuxième phase est le pas vers l'ésotérique. Il ne parle plus sur les forces et les substances, mais d'êtres. Cela signifie que l'on ne regarde plus seulement les concepts, mais sur les êtres qui se tiennent derrière eux.

Quand je parle de forme, alors je me déplace sur l'étendue, dans la qualité des Exusiai, des esprits de la forme. Et quiconque s'occupe de développement se déplace sur l'étendue des dynamis, les esprits du mouvement. Ce n'est que lorsque les deux se rencontrent que les esprits de la sagesse, les Kyriotes, peuvent se relier avec cela. Un pas suivant est alors possible.

Un membre de l'université qui assiste aux heures de cours peut constater comment les motifs de la trinité et de la quadrité alternent constamment. Christian Rosenkreutz s'associe à la Trinité. Toute l'impulsion rosicrucienne est Trinité. Et tout ce qui est trinité dans l'anthroposophie, c'est l'impulsion rosicrucienne. Mais le Dr Steiner a dit qu'il avait amené un christianisme rosicrucien. Il a dit que lorsqu'il a

commencé le Congrès de Noël, Christian Rosenkreutz était présent dans la salle. La pierre de fondation lue à la conférence de Noël construit sur cette trinité. Mais le quatrième facteur décisif vient alors à cela en tant que quatrième : "Au tournant des ages/temps, entra la lumière de l'esprit des mondes..." Là, l'évolution dans le temps vient s'ajouter.

Ainsi, les trois piliers sont décrits comme de puissantes vérités du monde spirituel, comme des archétypes de la création. On expérimente avec les trois premiers versets que l'espace sera palpé/jaugé : Père, fils, Saint-Esprit. Mais le chemin vers là ? Alors vient ensuite l'évolution/le développement, qui se termine par l'espérance : "Pour que devienne bon, ce que nos cœurs fondent... ? Le bon est signifié, pas l'exact/correct. Trouver la vérité, le correct, c'est la tâche de l'âme d'entendement (NDT :de raison analytique). Sa tâche consistait à trouver les réponses correctes. L'âme de conscience, cependant, a la tâche de faire le bien/bon. Le bien est différent dans chaque situation. Une certaine déclaration peut être correcte - l'exiger aujourd'hui pas la bonne chose. Le bien ne peut être reconnu que par son effet dans le monde : "Que devienne bon, ce que nous avons fondé dans nos cœurs...". Cela a à voir avec la volonté. Avec la volonté, on entre toujours dans le domaine de l'incertitude.

Nous abordons ici la question du train ésotérique dans la société anthroposophique. Sommes-nous prêts à prendre cela au sérieux ? Si, sur la base d'une étude de l'anthroposophie, et quel que soit le sérieux avec lequel elle a été menée, on saisit directement une tâche, alors on applique une méthode, une recette.

Deux événements sont attendus au tournant du millénaire : une nouvelle invasion de la Mongolie inspirée par les démons martiens et le réveil de l'Islam (notre photo ci-dessus).

Là vous avez la méthode Waldorf, la méthode agricole, la méthode de tri-articulation : c'est un manuel où vous trouverez ce qu'il faut faire et ne pas faire. "Donne-moi le calendrier des semailles et je m'y tiendrai !" Cette phase, vous pouvez l'appeler la pépinière/salle des enfants sans que cela soit désobligeant, on peut y passer une phase très longue. Au point culminant de cette phase exotérique se trouve l'imagination, l'expérience picturale de ce que l'on fait. Mais alors une volonté d'agir complètement différente s'éveille. Vous entrez dans la phase ésotérique. Et ici, on fait l'expérience de l'intuition par l'action. On reconnaît le bien seulement après l'action : "Au commencement Dieu créa le ciel et la terre. Et le septième jour, il se reposa, et il vit que c'était bon". Un archétype ! —

Ma grande douleur est de rencontrer constamment des anthroposophes qui agissent au premier niveau et qui exigent que les connaissances ainsi acquises soient appliquées immédiatement. L'anthroposophie appliquée, "la bonne méthode", c'est sectaire. Non, il faut encore lutter jusqu'à une deuxième phase, une phase où l'on peut pénétrer plus profondément, la phase ésotérique, où les concepts deviennent des êtres qui agissent eux-mêmes. Rudolf Steiner appelle cette dernière action la troisième phase ou la phase morale, où l'on agit en harmonie avec l'esprit du temps. Cet acte moral est notre plus haut idéal pour faire le bien.

***Vous avez comparé avant le fait d'être membre de la première phase avec le parvis***

**du temple, où on peut aller mais aussi repartir. Mais la réalité est bien différente. En règle générale, l'entrée dans la société anthroposophique est une étape importante.**

Cela doit disparaître ; c'est vieux ; c'est un reste de la Société Théosophique. C'est comme entrer dans l'Église catholique. Je me demande pourquoi. Dans l'église, les choses sont bellement arrangées d'en haut. On sait quoi croire et comment agir. Au début, l'anthroposophie était bien sûr aussi un bien d'enseignement. Mais cela a changé avec le Congrès de Noël 1923.

**Ça n'a justement pas changé !**

L'ancien est toujours quand même là, c'est exact. Je me suis battu contre cela en tant que président de la Société anthroposophique néerlandaise pendant quatorze ans. Heureusement, il y a de plus en plus de plus jeunes qui ont compris ce qui a changé depuis la fondation de l'École de Science de l'esprit. Beaucoup ne veulent pas encore l'accepter. Cela aussi, c'est Lucifer, lorsqu'il passe à la grande attaque et qu'il essaie d'établir du fondamentalisme partout. Aussi parmi les anthroposophes. Il y a les fondamentalistes de la philosophie de la liberté. Il y a les fondamentalistes du Goetheanisme, ceux de l'eurythmie. On ne pourrait soigner l'anthroposophie que si l'on fait de l'eurythmie, de la tri-articulation, de la philosophie de la liberté, etc.

**Beaucoup de membres plus âgés se sentent assez à l'aise avec la mentalité théosophique du petit cercle de thé. Vous savez qui y appartient et qui est à l'extérieur....**

Ce ne sont pas seulement les plus vieux. Si les plus jeunes, qui n'ont jamais connu la Société Théosophique, veulent agir immédiatement dès la première étendue, c'est tout aussi démodé. Ils suivent le séminaire de formation des enseignants Waldorf et dès qu'ils ont leur diplôme, ils sont déjà devant la classe.

**Parfois, il n'y a pas d'autre moyen !**

Si un enseignant revient du séminaire et essaie d'appliquer les choses qu'il vient de comprendre intellectuellement, alors la situation est toujours vraie. Son effort réel, peut-être désespéré, a un effet éducatif merveilleux sur les enfants. Il n'y a rien à objecter à ça. Voyez-vous, lorsque l'école Waldorf a été fondée en 1919, le Dr Steiner avait prié un série d'humain de devenir enseignants. Pour la préparation il a donné dans le peu de temps les cours "Méthodique-didactique" et "Études Humaines Générales". Les participants se sont sentis dépassés et ont envoyé une délégation au Dr Steiner : ils ont demandé à être libérés de l'obligation qu'il était impossible qu'ils puissent faire tout ce qui leur était demandé. "Oh, ce n'est pas du tout un problème", répondit le Dr Steiner. "Bien sûr, quand vous serez en cours, vous ne pourrez pas encore le faire." "Mais, dit-il, le karma des enfants s'attendait à ce que vous ne le puissiez pas encore le faire ! Mais, rappelez-vous, si vous ne pouvez toujours pas dans cinq ans, la chose va de travers !"

Cela m'amène à un autre thème central de ma vie. Quand une situation est-elle véritable ? - Quand quelqu'un raconte quelque chose qu'il s'est élaboré, s'il conçoit de

grands schémas, à quoi le monde devrait-il ressembler une fois que la tri-articulation aura été introduite ? De telles représentations peuvent être correctes. Mais elles ne sont vraies que lorsque les humains concernés se rencontrent sur l'étendue sur laquelle ils se tiennent réellement. Lorsque je donne une conférence, il est important que je présente ce que j'ai travaillé, ce que j'ai vécu, et non pas que je cite le Dr Steiner. Mais il est au moins aussi important que je le présente dans une forme telle que cela soit relié au niveau de mes auditeurs. Ce n'est qu'à ce moment-là que ce sera vrai, sinon je suis seulement intelligent.

Quand on veut être social, on doit aussi avoir le courage d'affronter la résistance de la réalité. Malgré toutes les imperfections du travail anthroposophique, tant de choses sont devenues possibles en Europe de l'Est, par exemple.

### ***Je ne sais pas si quelque chose est possible en Europe de l'Est !***

Nous parlions tout à l'heure de ce changement étrange, de ce passage de la politique à la vie de l'esprit. Je pense que c'est devenu possible parce que tant de l'anthroposophie a oeuvré dans la vie sociale de l'Europe.

### ***De l'anthroposophie ?***

Je ne peux pas le prouver, mais je pense que l'anthroposophie a contribué par de nombreux détours. Par les écoles Waldorf, par les nombreuses conférences, etc. N'oubliez pas que cela a changé l'aura spirituelle de l'Europe ! Là, oeuvrent non seulement ces esprits positifs, mais aussi Lucifer et Ahriman. Et les Asuras, les esprits de destruction, du nihilisme absolu. Dans ce contexte, il y a beaucoup à dire sur la fin du siècle.

### ***Racontez seulement !***

Je veux partir d'une conférence donnée par Rudolf Steiner le 7 mars 1914 sur l'impulsion de la construction. Il explique que chaque courant spirituel a son propre rythme : trois ans, sept ans, douze ans, etc. Au nombre dix, sont liées les réalités des forces opposées. Aux rythmes de cent et mille ans, les contre-forces seront renforcées et potentialisées. C'est pourquoi le tournant actuel du millénaire, en particulier, est aussi une réalité spirituelle. Nous verrons que les forces lucifériennes, Ahrimaniennes et Michaéliques tourbillonneront ainsi les unes dans les autres qu'on pourra à peine les distinguer, et que même un anthroposophe qui veut faire le bien avec la meilleure volonté du monde déclenche des choses qu'il ne pensait pas du tout. On a l'illusion de servir l'esprit du temps Michael.

### ***Avez-vous remarqué de tels moments dans votre propre vie ?***

Bien sûr, tu y tombes et tu as reconnu quelque chose par exemple que tu veux discuter le lendemain et l'exécuter. Donc la chose correcte, mais pas la bonne. Puis le coup te frappe. Si tu es éveillé, tu réalises à temps que tu es sur le mauvais chemin. Mais la plupart des gens sont tombés tellement amoureux de leurs propres représentations qu'ils ne peuvent pas trouver la sortie. C'est Lucifer !

En temps normal, Lucifer et Ahriman travaillent l'un contre l'autre. Au tournant du

millénaire, c'est-à-dire au rythme de 10 x 10 x 10, ils travaillent ensemble et essaient de contrôler complètement les humains. Par l'impulsion de construction, les dieux (hiérarchies) y opposent quelque chose. Cela a toujours été le cas : 3000 ans avant la naissance du Christ la construction des pyramides ; 2000 ans avant le Christ la construction du Tabernacle, d'où provient la fête des Tabernacles, 1000 ans avant le Christ la construction du Temple salomonique. Puis vient le tournant des temps : Les hiérarchies donnent une puissante contre-impulsion. Jésus dit qu'il reconstruirait le temple, c'est le temple du corps physique pur, le corps de résurrection. Dans les temps pré-chrétiens, les hiérarchies pouvaient intervenir elles-mêmes, après le Christ les humains doivent le faire eux-mêmes et que tous les 1000 ans développer une nouvelle impulsion de construction.

L'impulsion de construction autour de l'année 1000 était trop faible pour contrer Ahriman et Lucifer. C'était la construction des églises à barreau dans le nord : une première impulsion chrétienne de construction en bois. Que fait Ahriman : Il intervient à travers les Arabes et forme la forme du fer à cheval. Le gothique est en tout cas une expression de l'impulsion chrétienne de construction, mais Lucifer s'en empara plus tard. Par ces formes de construction, certains êtres élémentaires pouvaient pénétrer dans l'âme humaine. Et ainsi on voit que vers l'an 2000 les humains n'étaient pas encore mûrs.

- La construction du premier Goetheanum à Dornach était une tentative consciente de reprendre l'impulsion de la construction chrétienne afin d'aider les gens à franchir le prochain seuil du millénaire. Le premier Goetheanum était fait de bois, cela était pendant avec l'impulsion ratée des églises à lattes. Le deuxième Goetheanum devait devenir un mémorial pour le premier, mais en béton à cause de l'opposition. Rudolf Steiner était quand-même ici aussi très en avance sur son temps. Qu'un bâtiment de la Société anthroposophique ait été perdu dans l'incendie du premier Goetheanum n'est pas une fois la pire chose. Le pire, c'est que les Occidentaux n'ont plus la possibilité de trouver le spirituel en voyant le Goetheanum.

A la fin du millénaire, Lucifer et Ahriman devraient donc travailler ensemble. L'instrument de Lucifer a toujours été l'Islam. Nous assisterons donc à un renouveau de l'Islam, à une tentative de conduire la guerre sainte. Et l'instrument d'Ahriman sur terre sont les démons de Mars, qui ont le centre de leur efficacité en Mongolie centrale. De là, Ahriman déploie une efficacité qui traverse la terre en un cycle de 800 ans. 700 ans, c'est chaque fois le repos, pendant 100 ans les Mongols deviennent/se seront actifs. Aussi dans cette phase active, nous sommes en plein milieu.

Pour comprendre cela, je dois exposer un peu l'historique : Autrefois, les influences de ces démons martiens ne se jouaient qu'en Chine. Vous pouvez le retracer dans les annales. Dans les temps post-chrétiens, les Mongols sont arrivés jusqu'en Europe. Dans les années de 350 à 450, cet esprit s'éveille. Attila arrive en Europe, s'installe en Hongrie. Il veut conquérir l'Europe et s'installe en France. Les Romains envoient leurs légions et la première frappe sur la Marne a lieu. Attila est repoussé, mais pas battu. Il fait un tour rapide à travers les Alpes, et pendant que les Romains sont encore en France, Attila traverse l'Italie du nord jusqu'aux portes de Rome. Puis le pape Léon II, en plein ornement et la croix à la main, l'affronte. La légende raconte

qu'Attila eut une vision à ce moment-là et vit l'archange Michel chevauchant les nuages sur un grand cheval blanc. Nous ne savons pas ce qui est vrai, mais c'est un fait que Rome n'a pas été pillée et Attila et son armée ont fui en Hongrie. Six mois plus tard, il est mort, dans l'année qui suit, il n'y a plus un mongol en Europe. Rudolf Steiner dit que les humains étaient possédés par les démons de Mars. Ils avaient du pouvoir parce que les autres avaient peur. Dès qu'un grand initié apparaît dans la lumière du Christ, les démons s'enfuient et les humains se réveillent comme d'un rêve : Que faisons-nous ici dans un pays étranger, un petit groupe entouré d'ennemis ? – Vite rentrons !

### **Infrastructure chrétienne**

800 ans plus tard : 1150 à 1250. A partir de 1150 cela devient agité en Mongolie. Parmi les Huns se trouve un jeune conquérant qui gagne progressivement en puissance. Celui-ci, plus tard appelé Dschinghis Khan, conquiert toute la Mongolie. Il est capturé et relâché à plusieurs reprises et rassemble plus de forces à chaque fois. Dans les annales, il est dit que les esprits de l'air le saisissent et comme un ouragan, il court à travers les plaines. Une vague de peur le précède. Les Chinois avaient construit la Grande Muraille contre l'assaut, mais elle n'était pas plus forte que le courage de leurs défenseurs. Que fait Ahriman ? Les démons de Mars envoient la peur en avant et quand Genghis Khan et son fils Kublai Khan se tiennent devant la muraille de Chine, le peuple a fui. Tu peux emménager en Chine sans encombre. Il s'installe en Perse, dévaste une grande partie du pays, s'installe en Grèce et atterrit finalement dans le sud de la Russie. Il décide de conquérir l'Europe occidentale avec un grand mouvement de pincés, l'une sur la Hongrie, l'autre sur la Silésie. L'armée du Nord se tient 1243 près de Breslau à Liegnitz. Les chevaliers de Silésie et tout ce qui peut se déplacer se déplace à Felde, y compris le comte Wilhelm et ses fils. L'ancien abbé de Leubusz monte encore un cheval à l'âge de 94 ans. Pas un seul n'a survécu. La porte de l'Europe était ouverte, sans défense. Tout le monde disait que c'était fini. Le lendemain, la sainte Hertwich se rend sur le champ de bataille à la recherche des corps mutilés de ses proches. Elle peut les reconnaître parce qu'ils avaient tous six orteils, c'était dans la famille. Elle ne trouve plus de Mongoles. - Comme les sauvages, ils avaient galopé en arrière et trois mois plus tard pas un seul Mongol ne pouvait être trouvé à l'ouest de la Grande Plaine Mongole. Hertwich était la tante d'Élisabeth de Thuringe et aussi une initiée chrétienne. Ici aussi, c'est la lumière des initiés chrétiens qui a poussé les démons à fuir.

C'était donc exactement comme la bataille de Rome : après que les Mongols eurent gagné la bataille, c'est comme s'ils se réveillaient d'un rêve et qu'ils fuyaient l'Europe. Maintenant, je calcule que le prochain tour sera de 1950 d'ici 2050. Jusqu'au tournant du millénaire, tout cela se passera en Asie, après quoi ils viendront sous une forme ou une autre à l'Ouest. Nous avons ici non seulement la renaissance de l'Islam, mais aussi les Mongols possédés par des forces démoniaques. Bien sûr, ils ne galoperont pas sur leurs chevaux cette fois-ci, mais ils viendront, ce qui est intéressant, c'est une déclaration de Rudolf Steiner de 1924, pendant le cours d'agriculture près de Wrocław, où il a rencontré de jeunes membres l'après-midi. Rudolf Steiner disait déjà en 1924 : "La vraie contradiction n'est pas entre la Russie et l'Amérique,

elle n'est qu'une illusion. C'est entre la Chine et l'Amérique qu'a lieu la véritable confrontation. La question est de savoir si cela se fera via l'Europe ou via le Pacifique. L'Europe peut espérer qu'elle aura lieu au-dessus du Pacifique." J'ai ces paroles d'Albrecht Strohschein, qui a participé aux réunions. Et je ajoute moi-même : cela dépendra si l'Europe rayonne suffisamment de lumière chrétienne.

Les premiers symptômes sont déjà là. D'insignifiants califats dans le désert de sable, se sont développés de puissants États arabes du pétrole. Et Mao Tse-tung a été battu lors de l'invasion japonaise dans la lutte pour l'hégémonie en Chine. C'est là qu'il a fait le grand pas vers le nord de la Chine. Qu'est-ce qu'il faisait là ? Inspiré par les démons de Mars, il revient en communiste et ballaye sur toute la Chine. La vieille culture est détruite, les livres brûlés, les temples détruits, les trésors artistiques détruits, des millions de personnes meurent. La révolution culturelle d'un homme cruel. Seuls les démons martiens peuvent être aussi cruels. Et pourtant, ce ne sont que les précurseurs.

Ce qui est décisif, c'est la situation spirituelle en Europe ! Il est donc de notre devoir de construire ici une infrastructure chrétienne. C'est ce qui me préoccupe au plus haut point, c'est de savoir si cela va réussir. Si nous réussissons, les démons ne voudront pas venir ici, ou s'ils viennent, ils auront peur. En tant qu'anthroposophes, nous avons pour tâche de former cette infrastructure chrétienne afin que l'atmosphère soit éclairée par une lumière chrétienne. On ne peut pas voir ça, mais ça effraie les démons. Les canons ne les arrêteront pas, mais une infrastructure chrétienne les arrêtera. Un initié chrétien ne peut travailler que s'il existe une infrastructure chrétienne.

Mon ambition depuis les années 50 est de construire cette infrastructure. Mais ne pensez pas que seules les églises et les écoles sont concernées. Non, il peut aussi s'agir d'une usine où trois ou quatre personnes sont peut-être actives, qui ont compris ce que veut l'anthroposophie.

***Vous ne pensez pas seulement à la Société anthroposophique ?***

La Société anthroposophique devrait en être le porteur. Et il devient le porteur de cette infrastructure en développant le train ésotérique, en prenant au sérieux le travail dans la première classe de l'Université Libre.

***Vous parlez d'infrastructure. Cela signifie-t-il que vous vous attendez à ce que cette fois, cela dépende d'une communauté et non d'une seule personne, comme ce fut le cas pour le pape Léon II ou Hertwich de Silésie ?***

Léo et Hertwich n'étaient pas non plus seuls, ils avaient brillé à travers la terre avec une lumière chrétienne, les êtres élémentaires avaient été christianisés, pour ainsi dire. C'est une personne qui l'a fait, mais la structure était là à Rome et en Silésie. Hertwich fonda des monastères et influença une vie spirituelle intense.

***Et ça va encore être comme ça ?***

Je suis convaincu que ce sera comme ça à nouveau. C'est le seul moyen. Et je me demande parfois si Rudolf Steiner attend avec sa prochaine incarnation pour pouvoir

la réaliser. Il avait dit un jour que la plupart des anthroposophes de l'époque s'incarneraient à nouveau à la fin du siècle, et il le serait lui-même.

***Plusieurs théories terribles circulent à ce sujet.***

Il y a plein de théories, oui. Mais qu'a-t-il dit lui-même ? Alors qu'il avait tenu conseil avec des jeunes à Wroclaw, l'un d'eux a dit : "Mais docteur, nous voulons être là quand vous reviendrez." "Oui," avait-il répondu, "oui, êtes-vous prêt à partir pieds nus avec moi à travers une Europe dévastée ?"

Quand Rudolf Steiner parlait de l'avenir, il parlait toujours de développements possibles. C'est dans la liberté de l'homme d'appeler l'un ou l'autre. Je le répète : il est maintenant de notre devoir, en Europe, d'établir une infrastructure chrétienne : créer de petites et de grandes institutions partout où la pratique et le travail spirituel intensif sont effectués. Alors nous avons créé la base de notre avenir dans la grande lutte spirituelle dans laquelle nous nous trouvons !